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香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）第三跑道工
程一直爭議不斷，有環團批評政府根本未有
用盡方法去提高現時雙跑道的用量，所以香
港並沒有迫切需要去興建第三條跑道；政府
昨提出多個例子去反擊環團的批評聲音，指
雙跑道已經飽和，若利用削山來增加跑道容
量，而又符合國際民航組織的安全規定，政
府必須削除部分鳳凰山、大東山等，相信市
民未必願意。

兩山需削除國金二期高度
早前，有環團批評政府疑因迪士尼樂園而放
棄可以增加現時雙跑道用量的削山方案，政府
發言人否認未有用盡雙跑道用量的說法，指由

於是受機場周圍的地勢所影響，而且有關建議
必須採用獨立混合起降模式運作。
發言人續說，為符合國際民航組織的安全規

定，初步估計大嶼山大部分高山的山峰部分需要
削除，包括鳳凰山、大東山、象山等，而最多削
除的高度為1,300呎，與1座國金2期的高度相
若，最少有兩座山需要削除這個高度。他又稱，
工程上是可以做到，但削山工程所帶來的影響是
否市民想見到，尤其是一些保育人士及團體，故
有關削山的建議是需要慎重去考慮。

避機尾湍流不能一飛就轉
發言人表示，現時雙跑道的容量亦受到尾流

湍流的影響，因為航機升降時會產生尾流湍

流，可令尾隨的飛機失去平衡，危害飛行安
全，如一些小型飛機太近前面的飛機會有可能
反機，而且重量愈大，航機產生的尾流湍流愈
大，所需的間距愈多。
發言人說，為保障飛機的安全，國際民航組
織規定航機之間必須保持一定間距，如前面的
飛機重量類別屬於珍寶級（Jumbo），而後面
飛機重量類別屬於重型，兩機的間距最少需要6
海里，在香港國際機場的飛機相距的時間則是
平均1分50秒。
發言人續稱，若飛機起飛後可轉開，就可以
減低尾隨飛機受尾流湍流的影響，但由於香港
國際機場受到山形及地勢的影響，飛機沒有可
能一起飛就可轉向。

千四億建新跑道
客運量增三千萬

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）香

港行政會議通過興建機場第三條跑

道計劃，運輸及房屋局昨公布詳

情：「三跑」造價較機管局原先預

計的多出 55 億元，高達 1,415 億

元，預計明年可如期動工，於2023

年落成。屆時會增加57個新停機

位，亦會擴建2號客運大樓和興建

旅客捷運系統，預計可以應付早前

推算額外增加的3,000萬客運量。

至於錢從何來，機管局建議，透過

向銀行發債、向政府停派10年的股

息，及向使用者徵收費用的三個方

案融資，當中包括向離境旅客收取

每程180元機場建設費。

香港文匯報訊（記者 文森）港府拍板興建機場
第三條跑道，消息指當局認為深圳及廣州同樣面對
航班飽和的問題，本港與內地明白航空發展增長迅
速，要就統一規劃、程序及標準加強合作。消息
稱，港府會與深廣共用餘下空域，但本港空權管理
不變，同時當局亦會與內地商討開放更多空中「移
交點」，以便在增加航班升降外，同時在空域中容
納更多飛機，料未來移交點有望增至11個。
行政會議拍板興建機場第三條跑道，目標是

2023年飛機升降量提高至每小時102架次。消息
說，自2000年起香港與珠三角地區就航空空域使
用達成共識，雙方明白航空發展增長迅速，須就統
一規劃、程序及標準加強合作。對於外界一直質疑
假若未能達到每小時102架次的目標，屆時責任誰
屬，消息指港府認為深圳及廣州同樣面對航班飽和
的問題，但不能等待2020年「確認」可達到上述
目標後，才開始擴建工程，否則到時將難以追上航
班升降的需要。

本港空權管理不變
對於港府有意向內地借用空域以容納更多飛機，

消息指出，港府並非「借用」空域，而是在2007
年的空域使用方案基礎下，與深圳及廣州共用餘下
空域。消息續說，馬來西亞及歐洲等地同樣有類似
安排，但強調本港的空權管理不變，所有來港飛機
會由香港一方管理，至於到內地的飛機則會視乎情
況而定，或由內地管理。
至於外界一直指現有升降量上限受到空域分界，

即空中高牆限制，消息指「空牆」只是坊間說法，
確實名稱為「移交點」，飛機要跨越不同空域分
界，就需到指定高度及位置隔界，以免影響其他飛
機航線。當局在興建第三跑道時，亦會與內地有關
當局商討開放更多移交點，以便在增加航班升降
外，同時在空域中容納更多飛機，料未來移交點有
望增至11個。

運運輸及房屋局局長張炳良表示輸及房屋局局長張炳良表示，，去年香港國際機場的客運量突破去年香港國際機場的客運量突破66,,300300
萬人次萬人次，，而雙跑道在繁忙時間的升降量已到每小時而雙跑道在繁忙時間的升降量已到每小時6666架次架次，，十分接十分接

近最高的升降容量每小時近最高的升降容量每小時6868架次架次。。現時機場雙跑道系統即將在明年或後年現時機場雙跑道系統即將在明年或後年
飽和飽和，，他說他說，，坊間的擴建雙跑道或者與鄰近機場分流的建議並不可行坊間的擴建雙跑道或者與鄰近機場分流的建議並不可行，，無無
法突破每小時法突破每小時6868架次的瓶頸架次的瓶頸，，是對實際情況理解不足是對實際情況理解不足。。
他重申，香港有必要建立第三跑道系統，維持香港作為國際和區域航空
樞紐的競爭力，配合長遠經濟和發展需要。

建設費徵收建設費徵收88年年 20232023年完工年完工
行政會議昨日通過興建機場第三條跑道行政會議昨日通過興建機場第三條跑道

計劃計劃，，機管局行政總裁林天福表示機管局行政總裁林天福表示，，按照按照
工程付款當日的價格計算工程付款當日的價格計算，，造價達到造價達到
11,,415415億元億元，，較原先預計的較原先預計的11,,360360億元億元，，多多
出出5555億元億元；；預計明年如期動工預計明年如期動工，，工程需時工程需時
88年年，，20232023年可完成工程年可完成工程，，新設施可應付新設施可應付
20302030年機場規劃大綱所推算出來的額外年機場規劃大綱所推算出來的額外
33,,000000萬的客運量萬的客運量。。
林天福認為林天福認為，，現時的造價是合理造價現時的造價是合理造價，，
如果出現超支如果出現超支，，機管局會一力承擔機管局會一力承擔，，又又
稱超支是假設性問題稱超支是假設性問題，，現時現時
最重要的工作最重要的工作
是必須確保是必須確保

項目不會超支項目不會超支。。他強調他強調，，雖毋須要向政府申雖毋須要向政府申
請撥款請撥款，，但願意接受立法會的監督但願意接受立法會的監督。。林天福林天福
又說又說，，會密切留意有關第三條跑道的司法覆會密切留意有關第三條跑道的司法覆
核案進展核案進展，，希望不會對工程造成太大影響希望不會對工程造成太大影響。。他他
預計預計，，工程延遲一年動工工程延遲一年動工，，每年有機會增加每年有機會增加7070
億元開支億元開支，，若整個司法覆核最長拖至若整個司法覆核最長拖至44年以上年以上，，成成
本將會增加數以百億元計本將會增加數以百億元計。。
至於融資安排方面至於融資安排方面，，林天福指出林天福指出，，機管局是以共同承擔及用者自付兩大機管局是以共同承擔及用者自付兩大
原則原則，，他建議明年工程開始時他建議明年工程開始時，，新增向旅客收取新增向旅客收取180180元機場建設費元機場建設費，，
包括出境乘客及轉機乘客包括出境乘客及轉機乘客，，只有入境旅客及原機轉機的旅客不只有入境旅客及原機轉機的旅客不
需要收費需要收費，，直至工程完結直至工程完結，，預計預計88年年。。

料短途客減費料短途客減費 航企收費增加航企收費增加
林天福續稱林天福續稱，，現時有七成機場使用者為海外旅客現時有七成機場使用者為海外旅客，，若不按照用若不按照用

者自付原則者自付原則，，由政府資助三跑興建由政府資助三跑興建，，變相將公帑補貼非香港居變相將公帑補貼非香港居
民民，，做法並不公平做法並不公平。。不過不過，，他表示他表示，，行會關注收費水平行會關注收費水平，，希望減希望減

輕旅客負擔輕旅客負擔，，故要再作檢視故要再作檢視，，研究收費仍有多少下調空間研究收費仍有多少下調空間。。他補充說他補充說，，若若
調低機場建設費調低機場建設費，，機管局將要增加借債機管局將要增加借債，，但以不影響信貸評級為指標但以不影響信貸評級為指標，，具具
體情況將需要再由財務顧問進一步評估體情況將需要再由財務顧問進一步評估。。有消息稱有消息稱，，收費或會按長短途而收費或會按長短途而
劃分劃分。。
基於用者自付的原則基於用者自付的原則，，林天福建議增加航空公司的機場收費林天福建議增加航空公司的機場收費，，由於與其由於與其

他世界上的機場比較他世界上的機場比較，，香港的收費水平偏低香港的收費水平偏低，，僅佔航空公司的營運成本僅佔航空公司的營運成本
44%%，，而且在而且在20002000年時因應國際經濟情況年時因應國際經濟情況，，收費下調收費下調1515%%，，增加航空公司增加航空公司
的機場收費是回復的機場收費是回復20002000年的水平年的水平。。消息說消息說，，即使回復即使回復20002000年的收費水年的收費水
平平，，亦不會影響來港飛機的數目亦不會影響來港飛機的數目。。
林天福表示林天福表示，，局方將向政府停派局方將向政府停派1010年的股息年的股息，，以留下盈餘興建三跑以留下盈餘興建三跑，，以以

20132013//1414年度盈利達年度盈利達6565億推算億推算，，涉及大約涉及大約500500至至600600億元億元；；機管局亦會向銀機管局亦會向銀
行發債行發債，，他稱他稱，，局方的財政狀況良好局方的財政狀況良好，，標普評核的長期信貸評級為標普評核的長期信貸評級為AAAAAA，，
具備自行融資的條件具備自行融資的條件。。他補充說他補充說，，根據財務根據財務
顧問的建議顧問的建議，，發債發債、、未來未來1010年的盈餘及向使年的盈餘及向使
用者收費各佔三分一用者收費各佔三分一。。
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機管局三招融資：定向發債 停派股息 每客收費$180

香港文匯報訊（記者 文森）機管局自行融資
興建機場第三跑道系統，各界對此有讚有彈。
港機工程公司及亞洲博覽館對此表示歡迎，認
為增加跑道會為公司帶來更多生意，可締造
「橋頭經濟」，為本港帶來數以十萬計就業機
會。恒生管理學院商學院認為，機管局自行融
資方案符合自身最大利益，180元水平的機場建
設費亦屬合理。但旅遊業議會則憂慮以香港機
場設施為名徵費，對外地旅客不恰當，或影響
旅客來港。
港機工程行政總裁鄧健榮對此表示支持，指
現時兩條跑道經已飽和，興建三跑對本港保持
亞太區航空樞紐地位相當重要，認為目前有不
少航空公司因跑道飽和未能開辦來港航線，相

信增加跑道會為該公司帶來更多生意。身兼亞
洲博覽館行政總裁的大嶼山發展諮詢委員會委
員哈永安指出，歡迎港府推行興建計劃，認為
有利本港長遠經濟發展及繁榮。
對於機管局自行融資的方案，恒生管理學院

商學院院長蘇偉文認為，機管局做法符合自身
最大利益，直言向政府申請撥款需經立法會通
過，在現時氣氛下可能需要冗長時間。他又
說，內地等其他地方機場亦有向每名離境旅客
收取建設費的類似做法，以外地收費約20美元
比較，認為當局180港元收費水平合理。

旅客不介意 旅議代出頭
就機管局明年向離境人士收取180元建設

費，有內地旅客認為價錢合理，不會影響來港
意慾，但認為價錢訂於100元內較好。一名上海
旅客說，因香港匯率低購物便宜，不介意每次
付180元建設費。一名英國遊客則說，理解收費
用意，180元只佔旅費小部分，不會因此而不來
香港。
不過，旅遊業議會總幹事董耀中表示，建設
費高於現行120元機場稅，加上以建設香港機場
設施為名徵費，對外地旅客並不恰當，擔心影
響旅客來港。立法會旅遊界議員姚思榮亦說，
本港鄰近地區較少徵收機場建設費，相信徵費
未必會影響本地旅遊業，但希望以循序漸進方
式徵費，逐步增至180元。
此外，經民聯指三跑計劃有助鞏固香港作為

國際航空樞紐的地位，期望盡快落實興建，促
使機場與大嶼山及周邊地區發揮更大的協同效
應，增加就業機會。

港機亞博稱歡迎 恒管指收費合理

機場三跑道示意圖機場三跑道示意圖

擬建第三跑道
擬建第三跑道

資料來源資料來源：：機管局機管局
設計設計：：本報美術部本報美術部
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第三跑道資料第三跑道資料
佔地面積佔地面積 650650公頃公頃

工程費用工程費用 11,,415415億元億元

工程期工程期 20162016年至年至20232023年年

建設項目建設項目 加建新跑道加建新跑道、、候機樓和停機坪候機樓和停機坪，，增加增加5757個停機位個停機位

經濟效益經濟效益 每小時供每小時供102102架次飛機升降架次飛機升降，，可應付可應付33,,000000萬客運量萬客運量
■■資料來源資料來源：：運房局運房局 ■■製表製表：：香港文匯報記者香港文匯報記者 文森文森

機場機場「「三跑三跑」」答疑答疑
坊間質疑 港府回答

與鄰近機場合作分流航班與鄰近機場合作分流航班 不可行不可行，，航空服務由各自司法管轄區規管航空服務由各自司法管轄區規管。。
本港航班受空域限制本港航班受空域限制 與國家及澳門有與國家及澳門有20072007方案方案，，可解決問題可解決問題。。
削除大嶼山一帶山峰以提高容量削除大嶼山一帶山峰以提高容量 不可行不可行，，削山影響市民觀感削山影響市民觀感。。
工程超支誰負責工程超支誰負責 機管局表示機管局表示，，一力承擔一力承擔。。

■■製表製表：：香港文匯報記者香港文匯報記者文森文森

■林天福認為，現時的造價是
合理造價。 黃偉邦攝

■■張炳良表示張炳良表示，，香港香港
有必要興建第三跑道有必要興建第三跑道
系統系統。。 黃偉邦黃偉邦攝攝

北跑道北跑道

南跑道南跑道

富豪富豪
酒店酒店

捷運系統
捷運系統


